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+  Недавно профессору кафедры ОМД В. К. Смир
нову присвоено звание «Заслуженный деятель нау
ки и техники РСФСР», Виталий Кузьмич — руково
дитель специализации * прокатное производство», име
ет огромный научный авторитет в области производ
ства сортового проката. Одна из неординарных его

разработок — внедрение непрерывной прокатки 
сложных профилей на Западно-Сибирском металлур
гическом комбинате. Она защищена патентами о 
большинстве развитых стран.

Фото
Ю. П О Д КИ Д Ы Ш ЕВА .

С 15 по 19 ноября 1989 года
состоится всесоюзный студенческий форум. Его
цель — обратить внимание всех на современное со
стояние студенчества н наметить конкретные шаги 
по его улучшению. От студенчества УПИ в форуме 
примут участие два делегата.

Созданная профкомом студентов н комитетом 
ВЛКСМ избирательная комиссия по выборам деле
гатов решила:

— провести студенческую конференцию по выбо
рам делегатов 16 октября с 16.00 в актовом зале 
института с нормой: один представитель от студен
ческой группы;

— право выдвижения кандидатов на форум пре
доставлено^ академическим и вновь организованным 
комсомольскйм группам, ССО, выборным органам 
общественных организаций, клубам, по интересам; 
возможен вариант самовыдвижения;

— регистрация кандидатов проводится 6» октября 
в профкоме студентов с 14.00 до 16.00;

— платформы кандидатов будут опубликованы в 
газете «За индустриальные кадры» 12 октября.

Социологические исследования,
проведенные в 43 ву- низм — 51 процент опро- 

зах страны (охвачено 810 шенных. 
преподавателей, 1430 сту- Эта информация про
центов) показали неудов- звучала в выступлении 
летворенность уровнем зам. министра высшего и 
преподавания общест- среднего специального об- 
венных наук. разования РСФСР А. М.

«История КПСС» — Белова на встрече с зав.
неудовлетворены 48 про- кафедрами общественных 
центов, философия и по- наук, которая состоялась 
литэкономия — 11 про- в Свердловске 22 сентяб- 
центов, научный комму- ря этого года.

У ТРОМ 26 августа сту
денты УПИ просну
лись счастливыми: в

этот день они должны бы
ли поехать в колхоз. С 
этим чувством все собра
лись на радиофаке, где на 

.тречу с народом (то бишь 
со студентами) вышел де
жам, который прочитал (как 
всегда) приказ ректора (а 
ме Совета Министров), о 
том, что нас, студемтов, за
бирают (как в армию) в 
колхоз (аплодисменты). Да
лее он заметил, что нынче 
нами будут руководить 
«отличные парни», т. к. в 
прошлом году «плохие пар
ии» взяли (из кармана сту
дентов) и положили себе 
(в карман) около 2000 руб-

«Да здравствует перестройка!»
лей (бурные аплодисмен
ты).

Окрыленные всем этим в 
добровольно - принудитель
ном порядке мы двинулись 
в колхоз. Приехали в Бай
ны, нас поселили в обща
гу, одних ло принципу «в 
тесноте, да не в обиде», 
других — «стадион для 
всех». Была у нас и отлич
ная холодная вода и столо
вая, работающая под деви
зом «Лучше меньше, да де
шевле!».

На следующее утро «от
личные ребята» собрали 
нас и сказали: «Мы (сту
денты) заключили договор, 
по которому обязаны уб-

Пошабашили!
Листья ж елтые над горо

д о м ... ну и т. д . — как піи- 
сты конспектов, гѵущенные 
ка радостях в распы л. П ре
красная осень была, оггѵѵич- 
ная, как по заказу...

Ньпнешніиім бойцам  харгго- 
фелыжэго д есан та  неслы 
ханно повезло: сухо, тепло, 
ветра почти не бы ло, так. 
иногда дож ди чек  п о м о р о 
сит — вспомнить д аж е  не
чего. Д ож дь со снегом , ви
лы для изъятия клубней из 
ящ ребезги рее к исш его ч ер 
н о зем а  — все это каж ется 
этим сеттгябрем лишь о т 
голоскам и далекой, о п ас 
ливой легенды , небыличкюй 
зам атеревш их в сесси онно- 
ССОшньіх битвах стар- 
ш екурсников.

О днако — сухая проза 
резіпмзма нехотя выстраи
вает пурпурны е столбцы 
ди агр ам м  на плаіншете в 
вестибю ле главного учеб
н о го  -корпуса. И всяік ж ела

ющ ий м ож ет  делать свои 
субъективны е, н е п р езен та 
бельн ы е вы воды .

В частности, что-то м ех а
ники не рвутся нын
че а  лидеры . А инжек спот
кнулся на вы сокой у р о ж ай 
ности. Не в езет  девчатам —  
в е зд е  суш ь, все  по вы го р е
ло, дѵ им е щ е  пыхтеть да 
пыхтеть.

В некоторой  о за д а ч е н 
ности частично пребы вали  
и гребью аю т сейчас от
д ел ьн ы е  о тр яды  химиков и
ф изтехов. Им приш лось
убирать у р о ж ай  у а р е н д а 
торов. С тудентам  заплатят 
по госрасц енкам , аренд ато
ры продадут кар то ф ел ь  по 
д оговорн ой  цене.

Как тут насчет социаль
ной справедливости? А?

Но роскош ней  всех жи
ли, конечно, в Х рам цово. 
Тем р аб о тал о  пять ком бай
нов. И эта валю тная благо 
дать свалилась на два  опг-

рать 100 га картошки, а 
колхоз должен выплатить 
нам 17 000 рублей, но дол
жен—не значит обязан, и 
чтобы ублажить его, по 
предложению колхоза, мы 
обязаны прополоть капу
сту. Ну, мы люди не жад
ные.

На следующее утро «от
личные ребята» заявили, 
что еще и работать будут, 
если к нх 180 «рэ» приба
вим еще пять процентов от 
всей заработанной нами 
суммы. Мы, конечно, очень 
обрадовались, что с нас 
взяли (даже спросив) денег 
намного меньше, чем в

р я д а  — Эт и Тс. Магю т о 
г о ,  что они раньш е всех 
кончили, так девчата  с Тс 
работали , к том у ж е, не в 
одну, а в две-три  см ены  м 
деже позагорать у с повали. 
О дин о т р я д  бы л  ЯВіНО лиш
ний, при хорош ей погоде , 
ра зу м еется . Но кто знал?

С оплатой не так ид еал ь
но, как планировалось, но 
в с р е д н е м  рублей  по 100 
на студенческую  душ у бу
дет получено. А м еталлур
гам , к тому ж е отвалили 
прем ию  в пять тысяч. На 
турпутевки лучш им потра
тят. Руководители зон  опять 
не захотели  присутствовать 
при заклю чении д о го во р о в , 
окончательном  р асчете  с 
отрядам и . П оэтом у финан
совы е итоги не всегда бы 
ли в пользу студентов.

На этой грустно - опти
мистичной и удачно - пе
чальной ноте мы закончим  
наш итоговый о б зо р .

ю. оло.

прошлом году! Хочется за
метить, однако, что у со
ветских студентов денег 
куры не клюют (так как не
чего клевать), н поэтому за
работанная сумма 50*—70 
рублей никак не скажется 
на годовом доходе студен
тов. Наш крестный отец Ва
силий (так велел он себя 
аеличатъ| заверил нас, что 
по закону мы будем рабо
тать строго 10 часов в день, 
как н колхозники в уборку 
(которые, как доисториче
ские мамонты, вымерли на 
время сбора урожая). Но 
на самом деле мы работа
ли больше где-то часа на 
два! И вот поэтому я не

был уверен, включили ли 
уже Байны в правовое го
сударство или этот торже
ственный акт перенесен в 
болбе светлое будущее. Но 
нашлись отдельные товари
щи, которые заявили, что 
здесь, по сравнению с Ба- 
рабой, полная соцдемокра- 
тня (а Барабе же только- 
только установили диктату
ру «парней»). Кстати — о 
наших «отличных парнях». 
Ко всем нх достоинствам 
следует несомненно отнести 
хорошее знание русского 
языка, особенно той ее час
ти, которая является рус
ским непереводимым фоль
клором и применение его

везде н всюду. £одят слу
хи, что онн хорошо знали н 
английский язык, широко 
используя пословицу: «Сна
чала дело, лотом—удоволь
ствие», раздобыв это «удо
вольствие» в одном нз ма
газинов города Богданови
ча. Ну, а мы — студенты, 
целые дин работали, уби
рали картофель, твердо ве
ря, что «Рабы не мы, мы 
не рабы!». И, когда солнце 
скроется за горизонтом, не 
теряли чувстяо юмора: »
ночную тишину неслись ду
шераздирающие вопли: 
«Скорей бы утро!», «Хочу 
убрать десять гектар!», 
«Да здравствует перестрой
ка!».

О. СУСЛОВ,
II курс Рт.

Возвращаясь к картошке
Когда-то, совсем по- 

другому поводу, Борис 
Слуцкий сказал: «Давай
те после драчки по-машеім 
кулаками»... Давайте по
машем. Давайте не забу
дем до следующего лета о 
сегодняшних (теперь уже 
вчерашних) «колхозных» 
проблемах. Давайте не 
будем равнодушными к 
тому, что будет со следу
ющими абитуриентами, 
что селу снова потребует
ся помощь студентов.

Этой осенью были на
дежды на перемены, но 
они не сбылись. Несмотря 
на некоторые изменения 
к лучшему, например, 
движение к сторону де
мократизации и экономи
зации на Мт, ситуация 
продолжает оставаться до
вольно мрачной.

Однако есть еще надеж

да — на то, что мы в си
лах повлиять на органи
зацию будущей уборки. 
Думаю, нет смысла гово
рить о чудовищности ны
нешнего положения. Все 
мы знакомы с устоявшим
ся порядком привлечения 
студентов на сельхозрабо
ты. Условия труда и жиз
ни студентов, а вернее — 
их отсутствие — усугуб
ляются недоброжелатель
ностью, атмосферой при
нудительности, неуваже
ния к личности. Может 
быть, кто-то скажет, что 
колхоз — «некая школа 
приобретения опыта * и 
т. д.»... Аргументов про
тив этой точки зрения я 
не найду. Но, как мне ка
жется, человечество оста
вило позади время, когда 
сила духа пробуждалась 
посредством давления на 
человека.

То, что из года в год 
происходит во время по
мощи «города селу», ка
жется мне примером жи
вучести старых методов 
руководства и организации 
дела, совершенно непри
емлемых сегодня. Е$лн 
же на этот раз мы не сде
лаем все, чтобы сельхор- 
руководители поняли: ли
бо договорная основа, нор
мальные условия, оплата, 
либо... то вновь будем по
ставлены перед фактом 
выезда в колхоз. И борь
ба уже будет бессмыслен
ной, слова — безрезуль
татными и все будет 
вновь — «после драки». 
Ведь убирать-то картошку 
надо — в этом все еди
ны. Может быть, эта об
щность интересов и помо
жет найти путь выхода!

А . ЗИНИГРАД, 
студент Фт.



Уважаемые коллеги- 
депутаты! На предЬтоя- 
щен сессии Верховного 
Совета РСФСР вам пред
стоит принять Закон 
РСФСР «О выборах на
родных депутатов
РСФСР» и «О выборах 
народных депутатов мест
ных Советов» — доку
менты исключительного 
политического н правово
го значения. Именно эти 
законы составляют пра
вовую основу реального 
перехода власти в руки 
Советов в центре и на 
местах.

При многих положи
тельных моментах про
екты законов не в полной 
мере учитывают требова
ния избирателей, содер
жат ряд положений, спо
собных затормозить на
бирающие силу процессы 
демократизации:

1. Необходимо отка
заться от двухступенча
той структуры высших ор
ганов государственной 
власти — «съезд народ
ных депутатов РСФСР — 
Верховный Совет» — в 
пользу прямых выборов в 
Верховный Совет. Пря
мые выборы депутатов в 
Советы всех ступеней — 
наиболее демократичный 
лорядок их формнрова-

О Б Р А Щ Е Н И Е
к депутатом Верховного Совета РСФ СР * 

народных депутатов С С С Р  Уральского региона

2. Полагаем, что в ус
ловиях Российской Феде
рации необходимо осуще
ствить настоятельное тре
бование народа — прямые 
всенародные выборы гла

вы государства — Пред
седателя Верховного Со
вета РСФСР и председа
телей Советов всех уров
ней.

3. Считаем необосно
ванным содержащийся в 
обоих проектах запрет на 
использование в избира
тельной кампании денеж
ных средств предприятий, 
организаций н граждан. 
Эта норма сводит на нет 
право беспрепятственной 
агитации за кандидата в 
депутаты. В условиях су
ществующей у нас моно
полии на средетва массо
вой информации, она уда
рит прежде всего по тем, 
кто не пользуется распо
ложением официальных 
властей.

4. Недемфсратнчно и 
чрезвычайно опасно за
крепленное в проектах за
конов правило, согласно 
которому избирательная 
комиссия «в случае нару
шения закона о выборах» 
может отменить решение 
о регистрации кандидата 
в депутаты. Таким обра
зом, для того чтобы пе

речеркнуть волю избира
телей, выдвинувших кан
дидата в депутаты, мож
но и не собирать окруж
ного предвыборного со
брания — избирательная 
комиссия получила праве 
сделать это сама.

5. Вызывает серьезные 
сомнения голосование с 
использованием конвер
тов, предлагаемое взамен 
удостоверений на право 
голосования. Новый по
рядок нуждается в серь
езной проверке, его сле
дует ввести не взамен, а 
наряду с выдачей удосто
верений. Избиратель дол
жен йметь право выбрать 
тот порядок, который счи
тает наиболее удобным.

6. Необходимо снять 
многочисленные бюрокра
тические ограничения, 
установленные для выдви
жения кандидатов в на
родные депутаты. Собра
ния по выдвижению долж
ны проводиться свободно, 
с извещением окружной 
избирательной комиссии. 
Право выдвижения долж
ны получить инициатив

ные группы граждан в 
количестве не менее 300 
человек — по выборам в 
народные депутаты
РСФСР, и не менее 30 
человек — по выборам в 
местные Советы.

7. Исходя нз практики 
выборов народных депу
татов считаем необхо
димым снять из законо
проектов нормы об окруж
ных предвыборных собра
ниях.

в. Положение о том, 
что «программа кандидата 
не должна противоречить 
Конституции СССР, Кон
ституции РСФСР, другим 
законам СССР н РСФСР»* 
является попыткой поли
тического контроля над 
программами кандидатов 
в депутаты — особенно 
опасной в сочетании с 
правом избирательных 
комиссий отменять реги
страцию кандидатов в 
депутаты. Считаем, что 
право дать оценку про
грамме кандидата в де
путаты, в том числе и 
политическую, принадле
жит исключительно из

бирателям, к которым он 
обращается.

Ѳ. Следует принять по
рядок, при котором изби
ратель, получающий бюл
летень, расписывался бы 
в списке избирателей. Су
ществующий порядок (от
метка в списке) не явля
ется надежной гарантией 
против фальсификации 
выборов.

10. Считаем неприемле
мым положение законо
проектов, когда все невы- 
черкнутые в бюллетене 
кандидаты, сверх одного, 
получают ио одному го
лосу. Это противоречит 
принципу «один чело
век — один голос», за
крепленному в Конститу
ции СССР и РСФСР, яв
ляется прямым пригла
шением возродить тради
цию — бросать бюллете
ни не глядя, никого не 
вычеркивая. Необходимо 
принять следующий по
рядок: избиратель делает 
в бюллетене отметку на
против фамилии того кан
дидата, которому он отда
ет свой голос.

11. Должно быть сня
то положение, согласно 
которому гражданин, не 
набравший большинства 
голосов в ходе общих вы
боров, лишается права 
выдвигаться кандидатом в 
депутаты на повторных 
выборах. Эта норма не
правомерно ограничивает 
конституционное право 
гражданина РСФСР из
бирать и быть избранным, 
создает почву для анти
демократических манипу
ляций вокруг выборов.

12. Обсудив идею вы
боров в местные Советы 
народных депутатов по 
производственным окру
гам, народные депутаты 
СССР Уральского регио
на пришли к выводу, что 
в нынешних условиях та
кие выборы препятство
вали бы прямому и пол
ному волеизъявлению на
рода, деформировали при
роду Советов как органов 
самоуправления террито
рий. Народные депутаты 
СССР Уральского региона 
высказываются против 
проведения выборов в 
местные Советы народ
ных депутатов по произ
водственным избиратель
ным округам.

Депутаты Верховного 
Совета РСФСР! Обсуждая 
проекты законов о выбо
рах, помните о своей от
ветственности за судьбу 
Российской Федерап«ч, 
настоящее и будущее 
народов!

Ваше мнение?
Сегодня мало кто сом

невается, что только сов
местными усилиями поли
тически активных людей 
можно достичь успехов в 
перестройке. Идеологиче
ский отдел парткома под
держивает идею создания 
партийного клуба УПИ, ко
торый представляет собой 
самодеятельное обществен
ное формирование, объ
единяющее на доброволь

ной основе коммунистов и 
беспартийных, стремящих
ся активно участвовать в 
разработке и реализации 
курса партии на революци
онную перестройку об
щества, демократизации 
партии и общества, изуче
ния теоретических вопро
сов научного социализма, 
подготовке конкретных 
предложений по совершен
ствованию жиэнедеятель

ности в стране, республике, 
области, городе и инсти
туте.

Членом партийного клуба 
УПИ может быть любой 
гражданин СССР, подавший 
заявление о приеме ■ чле
ны клуба, вне зависимости 
от партийной принадлеж
ности и места работы или 
учебы, активно участвую
щий в разработке и реа
лизации курса партии на

революционную перестрой
ку общества, обязующийся 
выполнять устав и решения 
клуба.

Основным руководящим 
принципом в деятельности 
клуба является принцип 
демократического, единст
ва.

Высшим органом клуба 
является общее собрание 
членов клуба, решения ко
торого считаются действи
тельными при участии не 
менее 50 процентов чле
нов клуба. Все решения 
клуба принимаются на об- 

ем собрании или заседа
нии правления на основе

консенсуса.
Мы приглашаем всех со

трудников и студентов 
УГІИ, заинтересовавшихся 
идеей создания такого клу
ба, вступать в него, под
ключаться к разработке 
предложений по демокра
тизации жизни партии и об
щества.

Идеологический
отдел

парткома.
От редакции: Первый

опыт заседания клуба уже 
состоялся. Две недели на
зад все, кого заинтересо
вало объявление о прове

дении теоретической пар
тийной конференции, со
брались во ІІ-й аудитории 
и, верим — не пожалели о 
проведенном здесь време
ни. Партийные дискуссии 
20-х годов, проект нового 
Устава, КПСС, разработан
ный в НИИтяжмаше, собы
тия в Литве —* вот спектр 
информационных сообще
ний, прозвучавших там.

Мы предлагаем вашему 
вниманию интервью с до
центам кафедры филосо
фии А. П. Ауловьім — это 
своеобразное продолжение 
заседания клуба.

Ч то  происходит и Л и тве?
Надеюсь, что н вам 

разговор с доцентом ка
федры философии А. Н. 
Ауловым покажется инте
ресным: он недавно вер
нулся из Литвы, где рабо
тал в составе комиссии 
ЦК ВЛКСМ — по вопро
су выхода комсомола Лит
вы из ВЛКСМ. Напомню, 
что из общесоюзных струк
тур уже вышли творче
ские организации Литвы— 
танма* .как союз писате
лей, художников и пр. По
добный шаг обсуждают и 
литовские коммунисты. 
Вот что рассказал А. П. 
Аулов:

— Как философа, соци
олога меня интересовала 
общая обстановка в рес
публике, литовский вари
ант перестройки.

Как там видят пере
стройку государства? Раз 
государство будет идти к 
федерации, paß провоз
глашен суверенитет рес
публик, то в каждой рес
публике придется прини
мать свою Конституцию. 
В союзе государств наши 
республики будут в наи
более независимом стату
се, если сравнивать их с 
землями ФРГ или штата
ми США. Наши респуб
лики будут иметь макси
мум самостоятельности.

В этом русле литовское 
видение — оно такое, что 
федеративные отношения 
должны быть на всех уров
нях организации. Такой 
взгляд также присущ Эс
тонии и Латвии. Но там, 
вы знаете, ситуация связа
на с тем, что в Латвии —

половина не латвийского 
населения, в Эстонии эс
тонцев только сорок про
центов. В Литве же подав
ляющее большинство—80 
процентов, — литовцы. 
Когда значительная jix 
часть склоняется к этому 
варианту, то оппониро
вать достаточно трудно.

Широко в Прибалтике 
отмечалось 50-летие пак
та Молотова — Риббент
ропа. Этому событию и 
был посвящен Балтийский 
мост, фильм о котором 
снимали оператор кабель
ного телевидения МЖК-1 
Л. Баканов и директор му
зея истории комсомола 
Урала В. Быкодоров.

У нас об этой акции не 
было подробной информа
ции. Только в газете «Со
ветский цирк» я прочитал 
материал, более или менее 
совпадающий с тем, что 
видел. Зрелище потрясло 
многих: от Таллинна до 
Вильнюса вышли миллион 
человек. Первое, что бро
салось в глаза — это был 
траур, день поминовения.

В Литве изданы, в лю
бом магазине продаются 
протоколы к пакту Моло
това — Риббентропа. Ес
ли у прибалтов возникает 
болезненная концентрация 
именно на этом участке 
истории — 39—40-й год, 
когда Гитлер и Сталин на
ходились в дружеских от
ношениях, а прибалтий
ские страны как бы стали 
жертвой этих отношений, 
то для многих русских, ко
нечно... В один прекрас
ный день проснуться и уз

нать, что были такие 
пакты, и что войска были 
введены не по доброй во
ле, и что социалистиче
ские революции поставле
ны сейчас под вопрос... 
Вышинский в Латвии, за
меститель Берии Декано- 
зов в Литве, Жданов в 
Эстонии — вот серые кар
диналы, которые устанав
ливали в Прибалтике Со
ветскую власть. Конечно, 
участвовала часть латы
шей, эстонцев. Тем не ме
нее, на литовском сейме 
мандат на присоединение 
не был дан (такие вопро
сы парламентарии Литвы 
не уполномачивались ре
шать, их мог решить толь
ко народ путем референ
дума). Теперь эта рана 
болезненно осознается. Л  
как-то на задний план 
уходит, что все-таки наша 
армия разгромила фа
шизм, освободила эти 
страны. Но правовой ас
пект — он не ясен, и на 
этом играют разные силы. 
В целом плюрализм в 
республике велик, просто 
поразителен.

Огромное количество 
людей объединяет народ
ный фронт — «Саюдис». 
Он собирает до полутора 
миллиона подписей, если 
ему это необходимо. Воз
главляет народный франт 
интеллигенция — люди, 
которые благодаря правде 
получили известность. Та
кие, как Ландсбергис — 
со взглядами, близкими к 
взглядам политиков бур
жуазно - демократическо
го периода Литвы. И с

другой стороны, в «Саю
дис» входит ряд комму
нистов, ставших народны
ми депутатами от фронта.

«Саюдис» окреп год 
назад. С приходом Браза
ускаса, секретаря ЦК 
компартии Литвы, между 
«Саюдисом» и партией 
установились отношения 
партнерства, диалога. 
(Сравните с Белоруссией, 
где идет постоянная кон
фронтация). В «Саюди- 
се» — в основном литов
цы, фронт поддерживает 
часть русской интеллиген
ции.

Действует также фронт 
«Единство», который объ
единяет в основном рус
ское и часть лольско-языч- 
ного населения. «Единст
во» выполняет защитные 
функции по отношению к 
русскому населению. 
Между «Единством» и 
«Саюдисом» напряженные 
отношения. потому что 
«Единство» выступает за 
закон о русском языке, 
как государственном, да и 
по другим вопросам у 
них нет согласия.

Особо надо сказать о 
польском населении Лит
вы. Поляков там девять 
процентов, почти столько 
же, сколько и русских — 
около 300 тысяч человек, 
и живут они довольно 
компактно, в районе Виль
нюса. Они считают: раз 
литовцы увеличивают свой 
суверенитет, пусть у нас 
будет автономная область. 
Но литовцы согласны 
лишь на их культурную 
автономию. В общем, меж

ду этносами нет полного 
взаимопонимания.

Будет ли Литва отде
ляться от нас? Это воп
рос очень не простой. 
Свобода, независимость и 
суверенитет — каждый 
литовец придерживается 
этих лозунгов, но смысл 
в них вкладывается раз
ный. Есть Компартия, 
«Саюдис» и церковь, и 
рядом — лига партий за 
независимость Литвы, ко
торые прямо выставляют 
лозунг: чем быстрее вый
дем из Союза, тем лучше,

В «Саюдисе» тоже не
которые считают, что не
обходимо вести дело к вы
ходу из СССР. Но есть и 
уверенные в том, что мы 
должны найти консенсус, 
чтобы не ущемлялись на
циональные чувства литов
цев и в то же время не 
прерывались экономиче
ские связи со всей нашей 
страной. Компартия Лит
вы надеется быть интегра
тором в этом процессе.

Литовцы говорят: брак 
(по пакту Молотова—Риб
бентропа) был незакон
ным, но от этого брака 
появились дети. А судьбы 
детей... разогнать их — 
это было бы слишком 
жестоко.

А. П. Аулов привел в 
своем рассказе много лю
бопытных цифр н фактов. 
Например: в Вильнюсе — 
до 70 свободных изданий, 
всего в Литве нх издается 
около трехсот; свободно 
продается западная прес
са, разнобразия которой н 
в нашей столице не встре

тишь. Или другой факт: 
кардинал Литвы изрек, 
что будет проклят тот, 
кто поднимет руку на 
русских, кто осквернит 
могилы. К церкви в Лит
ве прислушиваются... 
Еще относительно отноше
ния к русским: конечно, 
считают в Литве, было 
бы хорошо если бы и в 
России было свое граж
данство, республикан
ская собственность, свой 
хозрасчет, своя государст
венность. Но это будет не 
скоро (я цитирую своего 
респондента), они пони
мают, что Россия вряд лн 
пойдет по нх пути или 
пойдет очень медленно. В 
Литве, считают; что нужно 
достраивать свою госу
дарственность, не дожида
ясь, когда Россия создаст 
свою.

Я пыталась выяснить, 
не встречал лн А. П. 
Аулов в Литве людей с 
совершенно неожиданной 
точкой зрения, не похожей 
на рассуждения, подчерки
вающие противоречия эт
носов. Тут-то н зашел в 
редакцию доцент кафедры 
Философии А. М. Лобок. 
Он, как всегда, появился 
вовремя н сказал, что это 
ошибка — называть ли
товцами только людей ли
товского происхождения. 
Может быть литовец поль
ского, русского, еврейдао- 
го и даже негритянского 
происхождения, если он 
вливается в некое нацио
нальное единство.



«Сказать народу правду»

ВЗГЛЯД. Фото Ю. Подкндышева.

ИНТЕРОТРЯД
ПРИГЛАШАЕТ

Комитет ВЛКСМ УПЛ 
объявляет набор в сту
денческий ., ^.интернацио
нальный отряд. Предпола
гаемые места работы — 
ЧССР (Пльзень) — 20
человек, НРБ (Габрово)-  
10 человек, МНР — 10
человек. Длительность по
ездки — 30 дней. Из них 
15 — рабочий период, 
остальное время — куль
турная программа. Ори
ентировочные сроки вы
езда —• июль . август бу
дущего года. В Монго
лии планируется работа 
строительного профиля, в 
ЧССР и НРБ — на за
воде пищевой промыш
ленности. Кандидатом в 
бойцы интерССО может 
стать любой студент 
УПИ — член ВЛКСМ.

Сотрудников . комсо
мольцев и студентов 
старших курсов, имеющих 
опыт организаторской ра
боты, стаж в ССО, при
глашаем принять участие 
в конкурсе на замещение 
вакантных должностей 
комсостава интеротрядов.

Одновременно объяв
ляется набор в бригаду 
нрнема иностранных сту
дентов в нашем городе. 
Основная задача курато
ров — организация куль
турной программы и про
изводственной деятель
ности. Ориентировочное 
место работы — завод 
минеральных вод н без
алкогольных напитков. 
Члены этой интербригады 
в 1990—91 гг. будут за
числены в выездные ин- 
теротряды на льготных

Это интересно?

Свердловчан, как н 
всех, наверное, интересу
ет работа парламентской 
комиссии по так назы-

альную группу. В нее по- решили обратиться к се- 
пал и следователь по осо- ссии Верховного Совета 
бо важным делам Улья- СССР, кое-что расска- 
новской области Т. X. зать. К этому времени 

ваемому «делу Гдляна и Гдлян. Постепенно дело уже закончили разбор 
Иванова». В печати не переросло первоначаль- дела Смирнова и пришли 
раз мелькали сообщения *ные границы, следовате- к выводу, что оно закры 
о трудностях, с которыми ли вышли на самые вы- то неправильно, ряд мо- 
сталкнвается комиссия, сокие уровни власти. И ментов требует дополни- 
были разные противоречн- тут началось непонятное, тельного разбора. Этой 

" вые сведения о ее дея- Когда я впервые на точки зрения придержи- 
тельности. В последние XIX партконференции уз- ваюсь и сегодня, 
дни, в связи с решения- нал о том, что среди де- Я понимаю, все хоте- 
ми Пленума ЦК КПСС, легатов есть четыре че- ли бы услышать ответ на 
этот интерес особенно ловека, причастные к это- вопрос: брал Лигачев или 
обострился. Мы попроси- му делу, но назвать их не брал? Первый вопрос, 
ли рассказать об этом фамилии нельзя, потому который мы задали 
члена комиссии, народно- что следствие якобы не Гдляну, был тот же са
го депутата СССР, члена закончено, я поверил это- мый: есть ли у вас дока- 
Верховного Совета СССР му. Но нас обманули: до- зательства? А он говорит: 
В. А. Ярнна. казательств для ареста я разве хоть раз утверж-

— Сначала хочу ска- всех четверых тогда уже дал, что он брал? Тогда 
зать избирателям, отдав- хватало. Перед началом мы запросили всю инфор- 
шим свои голоса за JI. С. Съезда народных депута- мацию, которая печата- 
Кудрина, что наша комис- тов СССР мы, группа лась в советских газетах, 
сия приняла решение при- свердловских депутатов, от центральных до мно- 
влекать его для работы встречались со следовате- гогиражек. После их ана- 
по разбору вопросов, под- лями из группы Гдляна, лиза оказалось: действи- 
нятых Гдляном и Ивано- Что нас тогда поразило? тельно, Тельман Хорено
вым. Думаем, как юрист Поразило, что ни один вич никогда не обвинял

условиях, Студентам 
младших курсов, гаран
тируется, что их работа в 
качестве кураторов засчи
тывается в отработку в 
летнем трудовом семест
ре*Заявления принимаются 
в интеротделе комитета 
ВЛКСМ УПИ с 9 октября 
по 9 ноября 1989 года. 
Интеротдел комитета ком
сомола создает при себе 
комсомольскую организа
цию с правами первич
ной. Основные направ
ления ее работы таковы:

— международная дея
тельность, безвалютный 
обмен ннтеротрядами, 
творческими коллектива
ми, студенческими груп
пами;

— Сотрудничество с 
молодежными организа
циями иностранных сту
дентов, обучающихся в 
УПИ;

— сотрудничество с 
БММТ «Спутник» по ор
ганизации туристических 
групп по внутриобласт
ным, союзным и зарубеж
ным маршрутам;

— организация Дня 
дружбы с международ
ным участием в рамках 
фестиваля «Весна УПИ- 
90».

Мы предлагаем кон
кретное дело для тех, 
кто готов работать в 
комсомольской организа
ции нашего института.

О. СВЕЧКОВА, 
зам. секретаря 

комитета 
ВЛКСМ УПИ.

Хотите сыграть в биль
ярд? Пожалуйста! К ва
шим услугам — клуб 
ВТУЗгородка. Со зритель
ным залом, музыкально
вокальными, фото-, изо- и 
музоко л лективами, ху
дожественными, модель- 
но - конструкторскими и 
многими другими кружка
ми. Есть бильярдная, ком
наты добровольных об

ои принесет пользу. следователь не говорил о Лигачева, что он взяточ-

тыре члена комиссии — 
Сорокин, Струков, Алек-

Что сказать по делу? себе, все говорили толь- ник. Поэтому мы ищем 
В «Московских новостях» ко о судьбе дела. Поэто- сейчас, как и почему из 
о том, как продвигается му и родилось наше пред- дел исчезали те или иные 
работа, рассказали че- ложение создать депутат- суммы.

скую комиссию. — А что вы предпрн-
Когда комиссия собра- мете, если Генеральный 

сандрин и я. Кроме того, лась в первый раз, я го- прокурор не изменит сво- 
я сам отвез Горбачеву лосовал против того, что- его отношения к комис- 
депутатский запрос. где бы избрать председателем сии?
мы настаиваем, чтобы во- Роя Медведева. Но боль- — Он должен понять 
просы нашей комиссии шинством голосов он все- одну вещь: что это пер- 
были заслушаны на вто- таки был избран. Сегодня вая, но не последняя ко
рой сессии Верховного еще больше убежден в миссия. И надо это вос- 
Совета и чтобы был за- том, что он не может воз- принять как должное. На- 
слушан отчет Генерально- главлять такую работу, род еще не один вопрос 
го прокурора СССР А. Во-первых, есть опытные ему задаст и потребует- 
Сухарева. Мы прямо го- юристы — Струков, Би- ся депутатское парла- 
ворим: не можем позво- чкаускас, Сорокин. Во- ментское разбирательст- 
лить, чтобы так пренебре- вторых, возмутило его не- во. И надо сегодня сооб- 
жительно относились к давнее интервью в италь- ща искать, вырабатывать 
решению Съезда народ- янской газете «Унита» (у какую-то систему. Но ста- 
ных депутатов СССР. нас есть его перевод), в вить палки в колеса ра- 

Кстати* мы, Свердлов- котором он опорочил боте комиссии мы не по- 
ские депутаты, еще в са- Гдляна, прямо обвинил зволим. Потому и наста- 
моМ начале Съезда пред- его в применении пыток иваем на отчете Сухаре- 
лагали не рассматривать на допросах. Правда, сам ва перед сессией, 
кандидатуру Сухарева на он утверждает, что не го- Сложностей много. Вот 
пост Генерального проку- ворил этого, но и офи- приносят, например, де- 
рора, но потом почему-то циально интервью не ло о взятках — но дело 
эту информацию от Съез- опровергнуто. шофера, который кого-тс
да скрыли. С самого начала комис- возил... Конечно, я знаю,

Истоки дела, о кото- сия сталкивалась в сво- что брал этот шофер, но 
ром сейчас говорит вся ей работе с массой труд- брал-то десятку? Не это 
страна, восходят еще к ностей. И наше первое главное. Мне важно по- 
1984 году, когда зам. Ге- решение — не давать ни- нять — кто, на какой 
нерального прокурорах какой информации — в ступени власти присвоил 
Найденов выделил его из' условиях всеобщей на- себе право не уважать 
ряда других дел о кор- пряженности было мепра- закон? Да, может быть, 
рупции и создал специ- вильным. Поэтому мы закон несовершенен, но

это пока закон, которым 
живет народ. А кто пре
небрегает этим и живет 
вне закона в нашей стра
не? Но вот как * только < 
начинаешь раскручивать 
эти моменты, то сразу 
что-нибудь возникает — 
то нельзя, другое. Да для 
нашей комиссии не долж
но быть ничего «нельзя»! 
Это комиссия народа и я 
никогда не допущу, что
бы народ в нас разочаро
вался, потому что мы — 
уральцы — авторы ее и 
принимаем в работе ак
тивное участие. Мы долж
ны сказать народу прав
ду. То, что дело развали
ли. — это бесспорно, мы 
приняли его уже таким. 
То, что сегодня продол
жается укрывательство 
каких-то документов 
это тоже бесспорно, об 
этом мы уже сказали 
вслух.

На днях наконец-то по
лучили запрошенные ма
териалы из ЦК и Коми
тета партийного контро
ля, их почему-то очень 
долго искали... Снова по
ставили вопрос о доступе 
к делу Усманходжаева. 
Ставим и вопрос о прямой 
трансляции заседания, где 
будет заслушиваться во
прос об участии в этом 
деле КГБ.

Честно говоря, просто 
коробит бурная деятель
ность Прокуратуры СССР 
по делу, связанному с об
винением следователей. 
Мы, кстати, так и не зна
ем, кто его ведет — по
требовали предоставить 
список следователей, но 
пока тоже не получили.

Нашей комиссии помо
гает группа независимых 
следователей, решен во
прос о привлечении про
курора. К сожалению, 
много времени тратится 
впустую, не хватает ка
бинетов, многого не хва
тает в работе, тяжело. Но 
все-таки мы стремимся 
сказать народу правду. И 
мы это сделаем, хотя и 
не думаю, что это будет 
завтра . послезавтра.

Н.
Интервью

взяла
ПОНОМАРЕВА.

ществ, пионерская.
Где же этот клуб? Он 

уже построен и называет
ся у нас... ГУК! Да, по 
проекту 1937 года, кото
рый чудом сохранился и 
попал в редакцию, ГУК 
планировался как куль
турный центр ВТУЗго- 
родка, но уже в 1939...

Хотите поиграть в 
бильярд?

Д войная и гра
Летом «ЗИК» был на каникулах, но его прило

жение — «Вестник НТТМ» — продолжал выхо
дить, причем на его страницах появилась новая 
рубрика — «Трибуна», увидевшая свет по прось
бе народных депутатов СССР Свердловска. В 
первом выпуске «Трибуны», обращаясь к пробле
ме прав человека в нашем обществе, мы опубли
ковали интервью с адвокатом С. Котовым, который 
рассказал о ходе «дела Кузнецова» — о нем ле
том в нашем городе было много слухов.

После этой публикации редакцию и партком 
УПИ упрекали в вышестоящих партийных инстан
циях в однобокости информации. Сегодня мы вновь 
возвращаемся к этой теме. Наш корреспондент 
А. Нагаев встретился с председателем Кировского 
районного суда В. И. Шубиным и попросил его 
прокомментировать ход процесса.

Этот комментарий также трудно назвать объек
тивным, ибо, наверное, за рамки компетенции су
да выходит оценка политического и общественно
го лица Кузнецова, убеждений его сторонников и 
их действий...

— Первое, о чем мне ворил ходатайство о при- 
хотелось бы сказать, это менении в ходе судебно- 
о преднамеренном затяги- го заседания видео-и эву- 
вании процесса подсуди- козалиси. Да и предста- 
мыѵ. Причин здесь не- вгітели прессы часто быва- 
сколько. На взгляд Куз- ют на процессе... 
нецова, процесс якобы Так что говорить о за- 
тендеяциозен. Но о какой жиме гласности не прихо- 
предвзятости суда может дится. Дело здесь, водимо, 
идти речь, если именно в другом. Подсудимого и 
суд изменил меру пресе- защиту не устраивает, что 
чения в отношении под су- все меньше «зрителей» и 
димо*"», избранную проку- «сочувствующих» прихо- 
ратурой, освободив его дит на процесс. В основ- 
из-под предварительного ном это одни и те же ли- 
заключения. ца. В формирование об-

Далее, в ходе процесса щественного мнения ак- 
защитой был заявлен про- тивно включился небезы- 
тест по поводу якобы звестный «Демократиче* 
имевшего место зажима скнй Союз». Даже один 
гласности, но суд удовлет- из защитников Кузнецо

ва — профессиональный 
юрист, но не адвокат — 
москвич Кузин — член ко
ординационного совета
«ДС». Эту организацию 
также не устраивает, что 
зал судебных заседаний 
кое-как наполняется. От
сюда и призывы к предо
ставлению большого поме
щения, зала с возмож
ностью трансляции, привле
чением больших масс на
рода.

Но здесь есть и другая 
сторона. И по сей день на 
крыльце здания суда мож
но видеть сломанные пе
рила. прогнутые прутья. 
Это результат действий ак
тивности толпы зевак, ко
торая, придя на процесс 
Кузнецова, томилась от 
незанятости. Вот поэтому 
ни одно уважающее себя 
учреждение не предста
вит зал для таких «зрите
лей».

Второе, что заслужива
ет оценки, это поведение 
защиты на процессе. Дей
ствия всех участников про
цесса регламентируются 
законом, в частности УПК 
РСФСР. Демонстративный 
отказ защиты исполнять 
свои обязанности можно 
расценить как лишение 
подсудимого права на за
щиту. Данная ситуация 
сродни той, когда хирург 
отказывается оперировать 
больного, объявляя «по
литическую забастовку»...

Не могу ие сказать и 
вот о чем. Сегодня тема 
создания правового госу

дарства находит поддерж
ку во всех слоях нашего 
общества. Но долго еще 
нам не увидеть такого го
сударства, если те, кто 
призван защищать все но
вое, прогрессивное, будут 
прибегать к методам «за
стойных» времен. Я гово
рю о народных депутатах 
СССР. Политика депутат
ского давления иа суд, 
встреча с подсудимым в 
СИЗО без разрешения 
судьи, высказывание свое
го мнения относительно 
невиновности подсудимо
го (это прерогатива суда) в 
прессе до окончания про
цесса — все это никак не 
красит народных избран
ников. По большому сче
ту я не вижу ‘ разницы 
между давлением на суд 
«партаппарата», который 
сейчас так ругают, и на
рождающегося аппарата 
народных депутатов.

Отвечая на ваш вопрос* 
какой же это процесс — 
уголовный или все-таки 
политический, поясню, что 
подсудимому вменяются 
уголовные составы пре
ступлений, предусмотрен
ные статьей 130 части 2,3 
(клевета) и статьей 101 
прим, частью 2 (сопротив
ление работнику милиции)* 
Другое дело, что кто-то 
пытается представить Куз
нецова чуть ли не свя
тым, этаким поборником 
демократии и гласности, 
вставшего на борьбу с ан
тидемократическим судом.



Что происходит 
-  в Литве?

(Окончание.
Начало на 2-й стр.).
— На самом деле, Лит 

ва открыта любому этно
су, н это очень соответст
вует идеологии «Саюди-

НА фоне всеобщего 
оживления, поискоз 
новых лутей вузов

ский мирок выглядит эта
кой нишей, тихой заводью. 
Недавние масштабные ре
шения з сфере образо
вания не привели к ради
кальным изменениям и да
же не всколыхнули по-на
стоящему преподаватель
ские коллективы. Мы все 
еще живем под сенью ми
фа о великих достоинствах 
нашей системы высшего об
разования, мифа, давно, 
развенчанного жизнью, не
вежеством и беспомощно
стью наших выпускников, 
страшным отставанием на
шей технологии и техники 
от мирового уровня. Но — 
хочется верить, что огром
ный .педагогический коллек
тив УПИ, в котором есть 
ольітиые и думающие пре
подаватели, способен «сво
им умом» найти верные и 
жизненные решения и, хотя 
это много труднее— до
биться их внедрения в 
жизнь. Всем ясно, что ка
зенная административная 
машина не способна обе
спечить перестройку под
готовки специалистов на 
уровне времени, все 
надежды наши — на 
педагогическую общест
венность, на ее активное 
ядро, для начала — хотя бы 
на проведение педагогиче
ской конференции УПИ с 
особо злободневной повест
кой дня, конференции на 
подлинно демократической 
основе и в обстановке 
правды и гласности.

Для поиска новых путей 
не мешает сформулировать 
достигнутые беды, прова
лы и огрехи в обучении. Я 
бы в этот описок внес вот 
что:

1. Широкое распростране
ние халтуры, недобросове
стного и формального от
ношения к процессу обуче
ния значительной части сту
дентов, преподавателей и 
администрации. «Студент 
бывает весел...» — это все 
еще так, »плоть до того, что 
старосты умудряются обес
печить по три свободных 
дня в неделю. Низкий уро
вень требований, «стару
шечья педагогика» свой
ственны многим моим кол
легам. Халтура всемерно 
поощряется системами ат
тестации, имею в виду и ли
беральную практику ГЭК и 
механизм недавней аттеста
ционной уравниловки пре
подавателей.

Накатанная дорожка обу
чения такова, что за неде
лю тренированный студент 
способен «изучить» и 
«сдать» весь Ветхий завет, 
но спустя неделю, месяц, 
никто не проверит следов 
такого обучения. Между 
тем, можно определить

са>, — отметил А. М. 
Лобок.

Лто. безусловно, 
так. согласился А. П. 
Аулов. — Это существен 
но. Те. что ушли в «Един

ство», — они уже не уни
фицируют себя. А вот в 
Русском культурном цент
ре (есть в Литве и такой) 
люди прекрасно владеют 
литовским языком, они 
впитали в себя ценности 
этого народа. Сейчас осо
бый момент в националь
ном возрождении. Вот вы 
представьте: соборы Креім- 
ля передают православной

церкви... В Литве целый 
ряд церквей, где раньше 
были музеи атеизма, пе- 
гредрн верующим. Масса 
молодежи ходит! Я віидел: 
молятся, стоят на коле
нях, хотя в католических 
храмах, вы знаете, есть 
скамеечки... Таков искрен
ний порыв веры.

В Литве выросло новое 
поколение интеллигенции.

И, если считать, что ин
теллигенция, религия — 
явления, которые усили
вают этнос, то в Литве 
это ярко проявляется.

А потом мы перешли 
к России, к проблеме ее 
государственности, спори
ли о российских штатах, о 
транснациональных свя
зях... Мне показалось, что

Дополнительная н очень 
большая забота — орга
низация обучения студен
тов, вернувшихся нз ар
мии. Около 1600 верну
лось в аудитории. Тяжело 
с аудиторным фондом, 
именно поэтому пришлось 
восстановить восьмую па
ру. Она, кстати, будет 
кончаться в 22-00, а не 
22-05, как было напечата
но в предыдущем номере 
«ЗИ#а».

Примерно на треть воз
растет нагрузка на препо
давателей, ведущих вто-

наши философы не слиш
ком хорошо понимают 
друг друга, но все рав
но — было очень интерес
но. Могу и об этом раз
говоре рассказать подроб
но, но на сегодня, по-мое
му, хватит. В «ЗИКе» так 
мало места...

Материал подготовила 
Е. БУКАЕВА.

люди, целиком поглощен
ные организацией учебно
го процесса, а не почетные 
«сидельцы».

10. Решение важнейших 
вопросов в УПИ часто идет 
по принципу замедленного 
реагирования. Пример.
Развитие самостоятельной 
работы студентов — воп
рос, в принципе, решенный 
и важнейший. НОІ Рекомен
дации по этой работе ме
тодический совет УПИ гото
вил весь прошлый учеб
ный год, в июне сего года 
признал первый проект по
ложения негодным, в сен
тябре никто не торопится 
завершать эту работу (а 
время самое подходящее). 
В результате индивидуаль
ные учебные планы и гра
фики занятий на новый 
учебный год снова состав
лены в старых традициях, 
снова на руководство са
мостоятельной работой сту
дентов выделяется смехо
творное время, снова на 
изучение 15 страниц мате
матического текста в книге 
студенту положен один 
час!!! Реально мы могли і 
сентябре избавиться от по
добных зверств.

В заключение хочется со
общить читателю, что во
круг «ЗИКа» начинает фор
мироваться группа препо
давателей разных факуль
тетов, которые считают сво
им делом активно участво
вать в оживлении учебного 
процесса и его перестрой
ке. Так что, если это ваше 
личное, кровно« дело — 
ПОДКЛЮЧАЙТЕСЬ.

Для выявления перво
очередных вопросов было 
проведено анкетирование 
преподавателей. Из 15 
сформулированных заранее 
вопросов на первый план 
для первоочередного об
суждения и принятия мер 
выдвинулись следующие:

— права выпускающей ка
федры в формировании 
учебного плана специаль
ности, повышение его про
фессиональной ориента
ции;

— возможности и спосо
бы более раннего приоб
щения студентов к будущей 
специальности;

— оптимальное соотно
шение контингента дневно
го и других видов обуче
ния с учетом качеств спе
циалистов и обеспечения) 
разгрузки преподавателей;

— итоги аттестации пре
подавателей, оплата их 
труда.

Может быть, удастся с 
этими вопросами провести 
ту первую конференцию 
преподавателей, о которой 
говорилось в начале ста
тьи, а после — добиться 
живых результатов.

Б. ШМЕЛЕВ, 
доцент Из.

рые курсы, — министер
ство не смогло выделить 
дополнительный фонд зар
платы н штаты. Сложно • 
будет и с общежитиями— 
профкому пришлось вы
нужденно уменьшить нор
му жилой площади и все 
равно без общежития ос
танется 600—800 чело
век. Трудности эти — 
временные, да и боль
шинство специальностей 
УПИ все-таки предназна
чены для мужчин, поэто
му мы рады, что их пол
ку прибыло.

круг тех опорных знаний и 
навыков в каждом предме
те, которые должны навеки 
запечатлеться в памяти, и 
добиться такого усвоения с 
помощью повторения и ре
шения многих задач. Давай
те заложим в наши про
граммы и учебные планы 
эти механизмы — даже ес
ли при этом пострадает 
широта наших курсов. Зато 
кое-что главное будет ус
воено.

2. Ошибки и безответ
ственность в политике и 
практике формирования и 
сохранения контингента 
студентов. Как попадают на 
Иэ, где жесточайший кон
курс, такие ' студенты, как
О. Муругова, А. Лавринен- 
ков, О. Кутьин, А. Лебедев, 
И. Ханжова, Г. Киселева, 
И. Другое? Деканат и ка
федры замучены заботами 
об их «хвостах» и пересда
чах. Во имя чего тянут этот 
балласт до диплома? Ду
маю, что ректор и деканы 
должны лично отвечать за 
каждого бездельника, кото
рого они опекают за госу
дарственный счет. Порядок 
отчисления, конечно, давно 
пора ужесточить. А я бы 
еще хотел иметь право 
отказаться от обуче
ния нерадивого и слабого 
ученика по результатам его 
текущей работы. Пока жи
ва никому не нужная «бла
готворительность»—в груп
пах невозможно создать ат
мосферу напряженного по
вседневного труда, без ко
торой не решить ни одной 
педагогической задачи.

Вопрос о рабфаке давно 
может быть решен по-ум
ному и без обид. Да, ка
кие-то факультеты не могут 
обеспечить серьезного кон
курса абитуриентов, и там 
рабфак вполне уместен. Но 
почему из 40 мест- спе
циальности «экономика ма
шиностроения» (самый вы
сокий в УПИ конкурс) нуж
но в обход конкурса выде
лить 8 мест рабфаку? НЕ
ПОНЯТНО.

3. Неразбериха в соотно
шении и толковании двух 
главных целей обучения: 
усвоение фундаменталь
ных знаний и обретение 
профессиональных навыков. 
Сегодня на коне фундамен
талисты, им пока удается 
ухватить основную часть 
бюджета времени. Для 
профессионального обуче
ния его остается все мень
ше и меньше.

А не пора ли кончать
со спекуляцией фундамен
тальностью? Кое-кому вы
годно понимать «фунда
мент» высшего технического 
образования в смысле, при
нятом еще в XVIII веке.

По этой традиции мат- 
анализ входит в курс мате
матики для экономистов

(хотя почти не применяет
ся). А вот десяток новых и 
нужных разделов математи
ки все еще не вошли в 
«фундамент». Современное 
представление о фундамен
те как о специальности на
много сложнее и избира
тельней, чем даже 30 лет 
назад. Для современного 
конструктора теория мар
кетинга или морфологиче
ский анализ более фунда
ментальны, чем математика. 
А их в УПИ пока даже не 
собираются читать конст
рукторам. Задача отбора 
фундаментальных дисцип
лин каждой специально
сти очень трудна, но кто-то 
должен ее решать. Не мы 
ли с вами?

известна, в ее основе раз
вивающееся изложение ма
териалов с повторами на 
более глубоком уровне и 
более совершенном языке, 
который дается фундамен
тальными дисциплинами  ̂
Раннее приобщение к спе
циальности оказывает ог
ромное благотворное влия
ние на студента, его отно
шение к учебе, на всю пси
хологию обучения.

6. Отлучение коллектива 
УПИ от решения задач ин
ститутской политики. Кто 
принимал решение о приоб
ретении двух огромных и 
дорогих ЭѲМ класса ЕС 
вместо сотни персональных 
компьютеров (на которые 
сегодня нет денег)? Кто

шении управления инсти
тутом.

8. Слишком затянулось 
решение очевидного вопро
са — создание совета тру
дового коллектива УПИ. По
пытки ректората выдать уче
ный совет за СТК — хит
рость, шитая белыми нитка
ми. Ясно, что в СТК попадут 
в основном не доктора 
иаук, а люди, способные 
принципиально и с позиций 
всего коллектива без ог
лядки на брови начальства, 
решать жизненно важные 
вопросы. Думаю, что СТК— 
не единственная форма де
мократизации управления 
вузом. Например, нужна 
профессиональная органи
зация — совет доцентов.

ДАВАЙТЕ
ЧТО-ТО

ДЕЛАТЬ!

Ч т о  н о в о г о ?
—- спросили мы у на

чальника учебного отдела 
И. С. Пехташева.

— Начались занятия в 
техническом лицее на 
Химмаше, активное уча
стие в организации кото
рого принимал наш хнмн- 
ко - технологический фа
культет. На наш взгляд, 
вполне успешно работают 
классы с углубленным 
изучением электротехни

ки, электроники, вычисли
тельной Техники ( на 
электротехническом фа
культете. Они были орга
низованы вместо УПК и, 
надо сказать, популярно
стью у школьников поль
зуются. В этом году на
брали еще около 100 че
ловек. А всего 600 школь
ников приобшил к вычис
лительной технике в этом 
году УПИ.

Здесь же грех ме вспом
нить об идеологических 
дисциплинах, тоже входя
щих в фундамент. Доля их 
в учебном плане непомер
но раздута, самое время 
уменьшить ее в дча-трм ра
за.

4. Бесправие выпускаю
щей кафедры, формирова
ние учебного плана специ
альности, основа которого 
приходит сверху. Состав 
дисциплин, соотношение ви
дов занятий, календарь про
хождения в казенном плане 
сплошь и рядом вызывают 
нарекания и недоумения. 
Нам же бросили кость — 
позволили формировать ма
лый кусочек в учебном пла
не. Если такая опека понят
на для молодой начинаю
щей кафедры, то для боль
шинства казенный диктат 
оскорбителен. Кто-то дол
жен бороться за права ка
федры.

5. Запоздалое приобще
ние студентов к своей спе
циальности. Два последних 
курса на освоение спе
циальности — это слишком 
сложно. Ратуя за непрерыв
ные подготовки, (матема
тическую, экономическую, 
компьютерную и др.), мы 
словно забыли* о главной 
непрерывной профессио
нальной подготовке. Счи
таю бесспорным, что ее 
можно создать с первого 
семестра, но при непримен
ной ломке схемы изложе
ния специальных дисцип
лин. Такая новая схема уже

Игістнтут все более уве
ренно становится струк
турным звеном системы 
непрерывного образова
ния, включая в свой ор
ганизм школьников, сту
дентов, ИТР, руководите
лей производства, препо
давателей других вузов.

В прошлом учебном 
году изменились учебные 
планы, больший упор был 
сделан на самостоятель
ную работу студентов. В 
этом году по ним будут 
работать студенты первых-

с дела л кафедру вычисли
тельной техники выпускаю
щей, когда она нужна УПИ 
прежде всего как обслужи
вающая? Кто без ведома 
кафедры экономики ма
шиностроения принял пе
реводом на ее голову око
ло ста заочников, потер
певших неудачу в других 
вузах и по другим спе
циальностям? Почему эко
номистам, механикам навя
зывают львиную долю кон
тингента заочно - вечерне
го обучения, а Фт оказался 
в льготных условиях, имея 
только дневное?

Коллектив преподавате
лей вправе потребовать, 
чтобы столь кардинальные 
вопросы с ним хоть как-то 
обсуждались.

7. Общая картина ресур
сов УПИ. Логика их распре
деления по факультетам и 
кафедрамг—тайна за семью 
печатями. В части штатов ею 
владеют два человека — 
И. С. Пехташев и В. П. Вис- 
л об оков. Завкафедрой вы
глядит героем, если после 
изнурительных хождений 
ему удается ВЫБИТЬ еще 
одну ставку. Тайна обра
стает слухами. Говорят, что, 
например, на Фт раздувают 
штаты элементарной хитро
стью — путем введения 
большого числа персональ
ных занятий со студентами 
(как в консерватории). Глас
ность и обоснованность 
распределения штатов и 
других ресурсов я считаю 
главным условием в улуч-

вторых курсов. Им отво
дятся часы для самостоя
тельной работы под руко
водством преподавателя— 
примерно 30 процентов от 
общего количества учеб
ного времени.

Образованы две новые 
кафедры — русского язы
ка, систем управления 
энергетикой. В этом году 
был прием на новую спе
циальность — «автомати
ческое управление элект
роэнергетическими систе
мами».

объединяющая основных 
«работяг» УПИ, которая 
могла бы значительно улуч
шить организацию и норми
рование учебного процесса.

9. В административном ап
парате УПИ есть чинуши 
вроде зав. отделом практи
ки Й. Ф. Стукалова, кото
рый с простым доцентом 
общаться считает ниже сво
его достоинства (ссылаюсь 
на свой опыт). Но это самые 
клинические случаи, когда 
все ясно. Труднее, когда 
свой завкафедрой проводит 
твердую политику на свер
тывание обсуждения зло
бодневных вопросов рабо
ты кафедры (например, под 
предлогом экономии вре
мени), протаскивая тем са
мым свои» далеко не всегда 
идеальные решения. По-мо
ему, это тоже форма чи
новничьего стиля работы, 
полнейший анахронизм.

Еще забавная деталь. Я 
не помню случая, догда бы 
партгруппа кафедры имела 
свое мнение, отличное от 
мнения зав. кафедрой. А 
если шире—то много (Прав
ды есть в том, что холуйские 
проявления в вузе более ча
сты, чем в НИИ, КБ, на за
воде... Потому, видимо, че
ловек, особенно молодой 
(а ему-то и быть бы наибо
лее активным), в вузе го
раздо более зависим от ру
ководства.

Острейшим считаю воп
рос о роли и функциях де
канов факультетов. Думает
ся, что это должны быть
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